

学長たちの悩み

「象牙の塔」にも成果主義

「春から法人化の下で学長とから交付される。

なるみなさん。」「愁傷さまだ形態は同じようなものだが内す」

三月初め、東京・湯島で行われた国立大学の学長が一堂に集まる国立大学協会(国大協)の臨時総会。退任する学長が、あいさつでこう切り出し、会場の笑いを誘った。

臨時総会は国立大の法人化に伴い国大協を解散、社団法人化後は各大学の学長に経費を使い定められた。会場のう権限が与えられ、ある程度自由に使える代わりに、政府予算は限定されるものの一定額が聖域として保証されてきた。法人化後は各大学の学長に経費を使う。つまり削減対象になれば、十億円以上を獲得した。予算も学生数も東大の五分の一の小さな大学の快挙だ。五分野で選ばれたのは、徳島大と名古屋大だけだ。

「田舎の小さな大学でも、やればできるんです」。泣き顔の研究費補助金(科研費)のほか、世界最先端の研究拠点を選定する「21世紀COE(センタムチ)」を使い分けている。科学

部科学相に「学長を返上する」とも考える」と切腹覚悟で直談判したが、政府方針は覆らなかつた。

「田舎の小さな大学でも、やればできるんです」。泣き顔の研究費補助金(科研費)のほか、世界最先端の研究拠点を選定する「21世紀COE(センタムチ)」を使い分けている。科学

大学は変わるか

国立大法人化カウントダウン

①

国立大学法人協会(新国大協)の設立を協議するため開かれ

た。学長たちの多くは一様に厳しい顔。約一時間半の会議の中で笑いが漏れたのは、この「」「」愁傷さま」発言だけだった。

全国の学長が危機感を募らせ

る原因是簡単に言えば「お金」だ。

国立大の運営費は、職員の給与や研究費まで国が大部分をまかなってきた。法人化後は、「運営費交付金」という形で国

これに全国の学長は目をむいて怒った。「人件費の確保に四

苦八苦して、まともな研究や教育ができる」というのか」「すぐ捨てにつながる」。

活気あふれる徳島大工学部の研究室。同学部の教育は、8倍以上の難関を突破して文科省の「特色ある大学教育支援プログラム」に採択された



A Q 法人化とは
A 国立大はこれまで文科省の「組織との位置付けだったが、「国立大学法人○○大学」と各大学が法人格を持つ独立した法人となり、大学運営の裁量が拡大する。私立

大の場合は「学校法人」。法人化後は経営権限と責任が大学に移されるとともに、各大学は6年間の中期目標・計画を策定、評価を受け予算にも反映される。

特に、額が大きいCOEには必ず勝を期した。自ら各学部から上がる膨大な研究に一つ一つ目を通し、申請を絞つて可能な限り資金と人材を投入した。学長自身がストップウォッチを手に研究内容を説明する面接の予行演習も數十回にのぼった。青野学長は「資金を取つたこともうれしいが、学生と教員の自信にな

つた」とが一番の収穫」といふ。一方で、資金獲得に苦しむ大學もある。東大や筑波大に囲まれ、独自の発揮を模索している埼玉大の兵藤釣学長は「旧帝大など伝統的に研究基盤の蓄積がある大学と、そうでない大学の差は開く一方」と嘆く。法人化に危機感を抱く大学、競争をチャンスととらえる大學には重点的に予算配分する。研究費補助金(科研費)のほる。徳島大は平成十五年度の競争的資金五分野で研究や事業が採択され、十億円以上を獲得した。予算も学生数も東大の五分の一の小さな大学の快挙だ。五分野で選ばれたのは、徳島大と名古屋大だけだ。青野学長は医学部教授出身。

一方で、資金獲得に苦しむ大學もある。東大や筑波大に囲まれ、独自の発揮を模索している埼玉大の兵藤釣学長は「旧帝大など伝統的に研究基盤の蓄積がある大学と、そうでない大学の差は開く一方」と嘆く。法人化に危機感を抱く大学、競争をチャンスととらえる大學には重点的に予算配分する。研究費補助金(科研費)のほる。徳島大は平成十五年度の競争的資金五分野で研究や事業が採択され、十億円以上を獲得した。予算も学生数も東大の五分の一の小さな大学の快挙だ。五分野で選ばれたのは、徳島大と名古屋大だけだ。青野学長は医学部教授出身。

一方で、資金獲得に苦しむ大學もある。東大や筑波大に囲まれ、独自の発揮を模索している埼玉大の兵藤釣学長は「旧帝大など伝統的に研究基盤の蓄積がある大学と、そうでない大学の差は開く一方」と嘆く。法人化に危機感を抱く大学、競争をチャンスととらえる大學には重点的に予算配分する。研究費補助金(科研費)のほる。徳島大は平成十五年度の競争的資金五分野で研究や事業が採択され、十億円以上を獲得した。予算も学生数も東大の五分の一の小さな大学の快挙だ。五分野で選ばれたのは、徳島大と名古屋大だけだ。青野学長は医学部教授出身。

「唯一の保留、

大学は変わるか

国立法人化カウントダウン

国立大学のなかで、「旧帝大」は「大」と呼ばれるグループがある。旧制の帝国大学の略称で、

選定に、大阪大は「

唯一

」を立上げた。

連続した「黒星」について、

宮原学長は「イメージが悪くな

い。しかも末端の研究者が持つ

アイデアをすくいあげることも

見直して再申請できるなら、な

ぜ最初からきちんととした申請が

できなかつたのか」というこ

と。保留の原因は教官のキャリ

アがすべてデータとして蓄積さ

れていたためだった。

宮原学長は学内の全教官の研

究、教育キャリアのデータバン

クを作った。

選に漏れたことについても、

大学内部の会議が多いのは学

校自身が望んだ結果だ。四月か

らは、大学の運営は学長や理事

会が置かれ、経営協議会は

半数以上が学外委員。

夫学長は当時を振り返る。

ジメントする「教育実践センタ

ー」を立ち上げた。

連続した「黒星」について、

宮原学長は「イメージが悪くな

い。しかも末端の研究者が持つ

アイデアをすくいあげることも

見直して再申請できるなら、な

ぜ最初からきちんととした申請が

できなかつたのか」というこ

と。保留の原因は教官のキャリ

アがすべてデータとして蓄積さ

れていたためだった。

宮原学長は学内の全教官の研

究、教育キャリアのデータバン

クを作った。

選に漏れたことについても、

大学内部の会議が多いのは学

校自身が望んだ結果だ。四月か

らは、大学の運営は学長や理事

会が置かれ、経営協議会は

半数以上が学外委員。

に、経済同友会特別顧問の牛尾

しかし、役員会では細かい事項

まで協議する」ことが難しく、大

治郎氏やJR東日本社長の大塚

陸毅氏らを内定したほか、広報

室副室長に大手広告代理店・電

通から人材を起用する。

「旧帝大」のおり：告戦続く

役員会を設置する。

東京大も法人化に伴って設置

する「経営協議会」の学外委員

に説明、いや『宣伝』していく

こと。これまで説明を怠つて

いた部分があることは否めな

り、社会なりにきちんと説明す

ること。これまで説明を怠つて

いた部分があることは否めな

り、社会なりにきちんと説明す

ること。これまで説明を怠つて

いた部分があることは否めな

り、社会なりにきちんと説明す

Q 企業並みに役員会も

できる?

A これまで国立大の経

営面は文科省が担ってきたといえるが、学長と理事で構成する「役員会」で重要な事項を意思決定し、民間的

大学の競争が激化するなかで、旧帝大グループでも、「勝ち」「負け」が表面化するようになってきた。このなかで大阪大は苦しい戦いを続いている。

昨年九月、文部科学省が全大学を対象に募集した「特色のあし甘かった」と大阪大の宮原秀

大学は当時を振り返る。

大学院設置が「保留」回答になつた際、すぐに問題とされた教官人事を見直し、設置を再申請して、ようやく認可された。

「甘かった」というのは、すぐ見直して再申請できるなら、なぜ最初からきちんとした申請ができなかつたのか」というこ

と。保留の原因は教官のキャリア漏れた。さらに悲劇は続いた。

昨年十一月、今年四月からスタートする法科大学院は、文科相

の諮問機関「大学設置・学校法

人審議会」の審査で認可されず保留となつた。国立大で唯一の保留だった。

Q 企業並みに役員会も

できる?

A これまで国立大の経営面は文科省が担ってきたといえるが、学長と理事で構成する「役員会」で重要な事項を意思決定し、民間的

発想でトップマネジメントができるようにする。役員会には学外有識者も登用。「教育研究評議会」と「経営協議会」の二つの審議機関が置かれ、経営協議会は半数以上が学外委員。

学生へのサービス

大学は変わらるか

国立大法人化カワントダウソ

■③■

「ナンバーワン授業」。岩手県盛岡市郊外にキャンパスが広がる岩手大では、三年生を対象にアンケートで一番良かった授業を選ばせ、ナンバーワンになった教官を公開講座の講師にする制度を昨年から実施している。この講座は、ほかの教官も聴講できるようにして、講義の質の向上を図っていくねらいがある。

教官が一方的に教え、学生はそれについていこうと必死にノートを取る。かつての大学の授業風景は様変わりし、大学が学生側にどんどん歩み寄る姿勢

をみせるようになった。これまで国立大はあまり力を入れてこなかった就職指導でも私立並みに力を入れるようになってきた。

少子化の一方、大学進学率向

上での多様な学生が入学するなど変化の中、各大学は教育課程の改革などに取り組んできたが、法人化を目前に、生き残りをか

た程度の枠で入学し、入学後に興味を持った分野に進むような制度にしたい」と話す。

「学校週五日制やゆとり教育制度による学力低下があつても、本

Q 大学によって授業料にも差があるのであるのか。
A 国立大は法人化後、年間授業料を文科省が省令で定める標準額の10%を上限に各大学の裁量で決めら

生き残りへ知恵比べ加速

上で学べば社会に出して恥ずかしいだけに高める用意はある」。進藤浩一副学長はそうい切る。

一般に国立大学は、一度入学すると転学部・学科が難しい試みを始めた。同学部は一年

が、岩手大は、学部学科の壁を低くして、転部を容易にする方針を打ち出している。明確な目針を打ち出している。明確な目的を持たないまま入学していく時間が問題となっていた。「大学がそこまでやる必要はない、学生が「権利」として教官と話をする」ことができる。さるに、教官がつけた成績についても、「大学がそこまでやる必要はない」という意見もあったが、学生が増え、進路変更のために退学してしまうケースが増えていたため。進藤副学長は「将来的には、学生は学部を明確に選択せしめ、教官の意識にも变化が見られるようになつた」といる。

就職活動で成功するには、保護者の意識改革も必要とし、理工学部を中心に保護者への指導もしている。地元の商工会議所との連携を深め、経済人の視点からのアドバイスも受けている。弘前大の石堂哲也学長特別支援センター」をスタートさせだ」と話している。

学生の教育の課題はどの大学も例外ではない。京都大の総合人間学部は、留年している学生や、大学に来ない学生の自宅に支援センター」をスタートさせだ」と話している。

れるようになる。標準額は現行と同じ52万800円。学部別に差を設けることも可能となる。各大学とも法人化スタートの際には標準額にする見通し。

地域企業との連携

大学は変わるか

国立大法人化カウントダウン

群馬県東南部、利根川沿いに
ある大泉町。自動車の富士重工、
家電の三洋電機の工場や関連企業が並ぶ人口約四万二千人のこの町で、群馬大教育学部の結城恵・助教授は、学校へ行かない外国人の子供たちの実態調査を続けている。

同町には日系ブラジル人を中心とした組織だ。農工大TLOは東京に約六千二百人(一月末現在)が外国人登録され、比率は全国一だ。なじめない日本の生活で学校をやめてしまう子供たち。教育、医療、福祉など横断的な支援が必要と感じた結城助教授は、平成十三年度に「多文化共生研究プロジェクト」を立

「なくてはならない存在へ

群馬県東南部、利根川沿いに
ある大泉町。自動車の富士重工、
家電の三洋電機の工場や関連企業が並ぶ人口約四万二千人のこの町で、群馬大教育学部の結城恵・助教授は、学校へ行かない外国人の子供たちの実態調

べり、小中学校で補習やレクリエーションなどを用いる組織だ。農工大TLOは東京月には、医学部の医師や学生が子供たちが通う私立のブラジル人学校など六校で約五百五十人月に設立した。

東京農工大工学部の教授一人当たりの今年度研究費は約二千四十万円。ここ四十五年、国から「校費」は一人当たり約百萬円と横ばい状態で、教授個人が集める公募型研究費や民間との共同研究費が多くを占める。

Q 基礎研究が軽視される懸念は。
A 「採算がとれない基礎研究がおろそかにされるのではないか」などの声はある。研究のための外部資金は欠かせない。「TLOなどで『研究資

金は自分で稼げ』という時代に入る大学に支援を始めた。独立的に利用できる契約を結んだ。(大学関係者)

鍋や弁当箱に使われるアルマイト。このありふれた金属が連携推進協議会を発足させた。学生もボランティア組織を持つなどの形にし、製品化したい

TLOは大学の研究成果を持ち上げた。翌年、群馬大は県と連携推進協議会を発足させた。学生もボランティア組織をつくる」という。

農工大TLOは発足一年目から、この触媒装置などで約八百万円のライセンス収入を得ている。神戸大は「人材育成」も

産官学連携で医療関連産業や業都市構想」が進む神戸市の伸社長)の経営に大きく貢献している。

農工大TLOは発足一年目から、この触媒装置などで約八百万円のライセンス収入を得る」という。

神戸大は神戸市と連携し、同地区に、生物学分野で横断的な大の役割に大きな期待が集まる。研究と人材育成を行う「神戸バードアイランド」。

産官学連携で医療関連産業や業都市構想」が進む神戸市の伸社長)の経営に大きく貢献している。

神戸大は神戸市と連携し、同地区に、生物学分野で横断的な大の役割に大きな期待が集まる。研究と人材育成を行う「神戸バードアイランド」。

産官学連携で医療関連産業や業都市構想」が進む神戸市の伸社長)の経営に大きく貢献している。

神戸大は神戸市と連携し、同地区に、生物学分野で横断的な大の役割に大きな期待が集まる。研究と人材育成を行う「神戸バードアイランド」。

再編統合

大学は変わるか

国立大法人化力ダウン

■⑤■

「統合を視野に話し合った。目標ぞう」と話し合いを重ねた。平成十三年の暮れも押し迫ったころ、群馬大の赤岩英夫学長(当時)は埼玉大の兵藤釗学長を訪ね、单刀直入に切り出した。

「覚悟」と学長の指導力必要

笑顔で語った。

海洋分野の二大学が合併した。

生き残りが難しいという危機感がある。文部科学省は「地方の大学はつぶれる可能性も出てくる。自力で生き残れないところが担当しました。

△この連載は堀洋、藤原直樹、慶田久幸、田中万紀、櫛田寿宏

いえども現状のままではやつた。「なんとしても教育学部を残してほしい」。群馬県幹部が群馬大を突然訪れ、待ったをかけた。高井陸雄学長は「互いに百

医・工・教育・社会情報学部の群馬大と、教養・教育・経済・理・工学部の埼玉大は、統合すれば学生数で五指に入る巨大国公立大となる。「第二の筑波大を

つくれば、県境をはさんで約七十キロ離れた二大学。「国立」ところ、地元から横やりが入つた。

「なんとしても教育学部を残してほしい」。群馬県幹部が群馬大を突然訪れ、待ったをかけた。高井陸雄学長は「互いに百

六大学、北東北の弘前・岩手・秋田の三大学…。京都教育大・京都工芸繊維大・滋賀大・滋賀医大の四大学でも府県境を越えりかかる。

生き残りが難しいという危機感がある。文部科学省は「地方の大学はつぶれる可能性も出てくる。自力で生き残れないところが担当しました。

△この連載は堀洋、藤原直樹、慶田久幸、田中万紀、櫛田寿宏

合。富山大、富山医大、高岡短大の3大学が17年10月の統合に合意している。法人化で国公立大の構造改革がさらに進みそう。

Qこれまでに再編・統合した国公立大は。

A平成14年10月に山梨大と山梨医大、筑波大と図書館情報大の2組4大学、

昨年10月には神戸大と神戸

群馬大は自ら申し入れた統合話の棚上げを余儀なくされ、話し合いはストップしたままだ。

「海の環境や生態系について話すことは思い知られた。自分たちの研究や教育を外に発信しようと、そういう気風が学内に生まれつ

る」とことになった。「単純な足し算では話が進まない」(関係者)た。現在でも、会議を開く順番でもめた揚げ句に港区港南、江東区越中島の両キャンパスで同じ事態は、日常開催するような事態は、日常開催するようだ。そこで、「地元に目を向けていかなかったことを思い知らされた。自分たちは勉強したい。統合で学科が増え、勉強したい」との間口が広がる期待がある」。昨年十月に東京商船大と東京水産大が統合した「東京海洋大」の合格発表で、一期生となる受験生(一八)は、東京海洋大と東京水産大が統合してほしかった。今後交渉に入ることには、予算削減など国公立大をいかなかつた。今後交渉に入ることには、予算削減などを実現できないのではないか」。その言葉は、統合の成否のみでなく、国公立大の未来をも暗示しているようだった。(おわり)

も浮上したが、実現しなかつた。現在でも、会議を開く順番通り重複する分野がなかったり、やりやすい組み合わせばかり。そんな統合でも一筋縄ではいけなかつた。今後交渉に入ることには、予算削減など国公立大をいかなかつた。今後交渉に入ることには、予算削減などを実現できないのではないか」。その言葉は、統合の成否のみでなく、国公立大の未来をも暗示しているようだった。(おわり)

埼玉大の兵藤学長は、「成功した大学は、相手が単科大だった。現在でも、会議を開く順番でもめた揚げ句に港区港南、江東区越中島の両キャンパスで同じ事態は、日常開催するようだ。そこで、「地元に目を向けていかなかったことを思い知らされた。自分たちは勉強したい。統合で学科が増え、勉強したい」との間口が広がる期待がある」。昨年十月に東京商船大と東京水産大が統合した「東京海洋大」の合格発表で、一期生となる受験生(一八)は、東京海洋大と東京水産大が統合してほしかった。今後交渉に入ることには、予算削減など国公立大をいかなかつた。今後交渉に入ることには、予算削減などを実現できないのではないか」。その言葉は、統合の成否のみでなく、国公立大の未来をも暗示しているようだった。(おわり)

苦労を重ね統合を模索する背景には、予算削減など国公立大をいかなかつた。今後交渉に入ることには、予算削減などを実現できないのではないか」。その言葉は、統合の成否のみでなく、国公立大の未来をも暗示しているようだった。(おわり)

埼玉大の兵藤学長は、「成功した大学は、相手が単科大だった。現在でも、会議を開く順番でもめた揚げ句に港区港南、江東区越中島の両キャンパスで同じ事態は、日常開催するようだ。そこで、「地元に目を向けていかなかったことを思い知らされた。自分たちは勉強したい。統合で学科が増え、勉強したい」との間口が広がる期待がある」。昨年十月に東京商船大と東京水産大が統合した「東京海洋大」の合格発表で、一期生となる受験生(一八)は、東京海洋大と東京水産大が統合してほしかった。今後交渉に入ることには、予算削減などを実現できないのではないか」。その言葉は、統合の成否のみでなく、国公立大の未来をも暗示しているようだった。(おわり)